

## NOTAS DE PRIMERA PLANA

**Reforma:** Se moviliza Marcha Z contra crimen y la 4T. **El Universal:** Evaluaciones de la 4T aprueban a estados con rezago educativo. **Excélsior:** Congelada, alza de aguinaldos a trabajadores. **La Jornada:** Condena a violencia desatada después de la manifestación Z. **El Heraldo de México:** Reprueban la violencia en manifestaciones . **El Sol de México:** El día que el barrio inventó su ritmo .

## PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

**Reforma Cd.:** Desincentivan denunciar acoso **El Universal Cd.:** Protestan entre sombreros, Gen Z y petardos. **Excélsior Cd.:** Tláhuac e Iztapalapa, con menos árboles por habitante. **La Jornada Cd.:** Extranjeros usan taxis de apps para trasladar lo que roban en casas. **El Heraldo de México Cd.:** Reabren hoy último tramo de la línea 1 . **El Sol de México Cd.:** En CDMX, 120 heridos y 20 detenidos .

## TARJETA INFORMATIVA 16 NOV 25

### IECM

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** informó que en la Capital se anularon un total de 419 mil 303 votos durante el proceso electoral ordinario 2023-2024, en el que se eligieron la Jefatura de Gobierno, alcaldías, concejalías y diputaciones locales. [Reforma](#)

México se prepara para un gran debate sobre la regulación del uso de redes sociales, plataformas digitales e inteligencia artificial durante las campañas electorales. La advertencia vino desde el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), cuyos magistrados pidieron al Congreso avanzar hacia un marco legal claro que responda a la realidad digital del país. Por otro lado, el **Instituto Electoral de la Ciudad de México** ha documentado que mientras América Latina ha avanzado en regular radio y televisión, la mayoría de los países, incluido México, mantiene rezagos importantes en el control, monitoreo y normatividad de redes sociales y medios digitales. [JLA Noticias CDMX \(Sitio\)](#) , [Xataka \(Sitio\)](#) , [Contacto Noticias CDMX \(sitio\)](#)

En la capital del país no se tiene una gestión adecuada de residuos plásticos y urge se actúe en la materia, reconocieron representantes del gobierno, empresarios, congresistas y académicos, tal es el caso de la titular de la Procuraduría Ambiental y de Ordenamiento Territorial de la Ciudad de México (PAOT), Mónica Viétnica Alegre González, quien señaló que el tema del reciclaje tiene una realidad.. Mencionó que, para dimensionar el problema de los residuos en la gran urbe en materia de desechos de propaganda electoral, debe recordarse que el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** retiró 45 toneladas de propaganda electoral en solo seis alcaldías durante las campañas de 2024. [La Prensa](#) , [La Prensa \(Sitio\)](#)

Poder Ciudadano, publica: Arcelia Amelia Ricardo Nieto, vecina de la colonia Guadalupe Tepeyac, y Miriam Peña Rodríguez, coordinadora de COPACO Industrial 1, nos expusieron una serie de denuncias, sobre presuntas irregularidades en la aplicación del presupuesto participativo dentro de la alcaldía Gustavo A. Madero, que encabeza Janecarlo Lozano. Miriam Peña Rodríguez expuso que su proyecto de captación de agua para un parque en la colonia Industrial 1, fue rechazado por el comité de viabilidad, pese a haber sido asesorada por el **Instituto Electoral de la Ciudad de México**, el IECM distrito 6. Denunció que los proyectos que no coincidían con los intereses del alcalde eran descartados bajo el argumento de "no viabilidad", mientras que los relacionados con las cámaras de vigilancia sí recibían aprobación. [La Prensa](#)

Inserción: **Instituto Electoral Ciudad de México**. ¿Sabías que los políticos deben postular candidaturas de personas de la diversidad sexual y de género? Asiste al foro informativo y consultivo sobre acciones afirmativas 18 de noviembre de 2025. Más información en [www.iecm.mx](#). [La Prensa](#)

## REFORMA ELECTORAL

Un estudio del Instituto Nacional Electoral (INE) concluyó que México no tiene condiciones para aplicar el voto por Internet de manera "generalizada", por lo que sugirió acotar su primer programa piloto. La comisión de Organización del INE aprobó proyectar el voto digital para las personas en postración su cuidadora primaria en la elección local de 2026 en Coahuila. Pese a que la propuesta es hacer este experimento muy delimitado, el tema anticipa un nuevo episodio de discusión y división en el consejo general del INE. La consejera Carla Humphrey dijo que el tema cobra relevancia en estos momentos en que se analiza una posible reforma electoral, en cuyas audiencias públicas se han multiplicado las propuestas relativas al voto electrónico. [La Jornada](#)

## INE

Gran Angular, publica: la Generación Z está conformada por los nacidos entre 1997 y 2012, es decir, tenían entre 12 y 27 años en las pasadas elecciones presidenciales. Entre ellos, quienes ya podían sufragar eran aproximadamente 21.5 millones (21.5% de un padrón electoral de cien millones de votantes en números cerrados), de acuerdo con estadísticas del INE Si se toma en cuenta el número de quienes cada año alcanzan la edad de votar y restamos los que dejan el rango de los 27 años, tenemos que 22.5 millones de personas conforman la Generación Z. [El Universal](#)

## TEPJF

La Cámara de Diputados dejó en la opacidad la mayor parte de los recortes al Poder Judicial, por 15 mil 924 millones de pesos, ya que los legisladores no precisaron en dónde será su impacto. En las reservas que presentaron diputados de Morena para aplicar reducciones al Poder Judicial, se hicieron recortes generalizados por 9 mil 497 millones de pesos, y no quedó claro en dónde afectarán, si a la Suprema Corte de Justicia de la Nación, al Órgano de Administración Judicial, al Tribunal de Disciplina Judicial o al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. [Reforma](#)

El Lavadero de Chabelita, publica: Y quien sigue dando de qué hablar, es la ministra de la Suprema Corte de la Nación, (SCJN), Lenia Batres, autonombada "ministra del pueblo", que en realidad se le conoce de otra forma, que fue captada dormitando y mascando chicle en la toma de protesta del magistrado Gilberto Bátiz como presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. [Metro](#)

## CONGRESO LOCAL

El grupo parlamentario de Morena en el Congreso de la Ciudad de México presentó una iniciativa para regular a influencers, plataformas y agencias digitales con el propósito de lograr una comunicación responsable, legal y precisa. La promovente fue la diputada Leonor Otegui, quien señaló que la iniciativa no busca callar a nadie, ni censurar, ni establece limitación alguna. [La Crónica de Hoy](#), [La Prensa](#)

Desde el Congreso de la Ciudad de México se hizo el compromiso de garantizar los derechos laborales de quienes viven de su voz y son víctimas de la inteligencia artificial (IA), debido a que mediante esa herramienta se lleva a cabo la clonación o reproducción no autorizada de voces humanas, fenómeno que vulnera derechos fundamentales. [La Prensa](#)

La Escalera de Laura, publica: cuando estamos a unos días de que se inicien los foros para debatir la Ley del Sistema de Cuidados, diputados de Movimiento Ciudadano (MC) presentaron una iniciativa para impulsar el reconocimiento pleno y derechos a las poblaciones callejeras para otorgarles identidad, así como acceso a los programas sociales y, en general, reintegrarlos a la vida pública. "La expedición de la Ley para la Protección de los Derechos de las Poblaciones Callejeras de la CDMX prevé cambios sustanciales, que van desde el derecho a la identidad hasta la obligación del Estado para su reintegración, cambio en la denominación y principios para establecer políticas públicas a favor de dicho sector", dice el diputado Royfid Torres González, coordinador de la bancada naranja en el Congreso capitalino. [Vértigo](#)

## CIUDAD DE MÉXICO

La Ciudad de México amaneció rodeada de expectativas el sábado 15 de noviembre, mientras miles de jóvenes de la "Generación Z" comenzaron a congregarse en el Ángel de la Independencia para iniciar una movilización nacional que ya marca un hito en la participación política juvenil en México. Lo que empezó como una convocatoria viral en redes sociales se ha transformado en un movimiento masivo con presencia simultánea en entidades como Jalisco, Nuevo León, Puebla, Michoacán, Chihuahua, Veracruz, Tabasco, Guanajuato, Yucatán, Quintana Roo, Yucatán y Estado de México, entre otras. El secretario de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México, Pablo Vázquez Camacho, reportó que el saldo de la jornada fue de 20 personas que fueron presentadas ante el Ministerio Público para deslindar responsabilidades, además de la remisión de 20 más por faltas administrativas. Asimismo, dijo, se registró un total de 60 policías lesionados, que fueron atendidos en el sitio y 40 que requirieron traslado a hospitales para su valoración. [La Prensa](#), [UnomásUno](#), [La Jornada](#)

A tres años cuatro meses de haber iniciado la modernización de la Línea del Metro, hoy reabrirá el último tramo que va de Juanacatlán a Observatorio, por lo que el servicio será continuo en sus 20 estaciones. Al respecto, usuarios dividen opiniones sobre la efectividad de los trabajos realizados. Usuarios del Metro cuestionan la efectividad del

servicio que prestó hasta este sábado del tramo de Pantitlán-Chapultepec tras los trabajos de modernización. Algunos coincidieron en que mejoró, pues es rápido y los convoyes son cómodos. Otros pasajeros no ven gran cambio, pues indicaron que en la hora pico, los trenes van lentos y llenos. [El Universal](#), [El Heraldo de México](#)

Claudia Ivett García, escribe: Conversé con César Cravioto, secretario de Gobierno de la Ciudad de México, y el diálogo se centró en los avances y desafíos de una agenda que hoy estructura la acción gubernamental: cuidados, autonomía económica, prevención de violencias y participación de las mujeres en la toma de decisiones públicas. Uno de los pilares de esta agenda es la Ley de Cuidados presentada ya al Congreso capitalino. [Vértigo](#)

La Inmaculada Percepción, publica: el coordinador de Infodemia del gobierno federal, Miguel Ángel Elorza, descubrió que había cuentas creadas en octubre específicamente para la marcha. ¡Vaya revelación! ¿Y las cuentas que aparecen cada tres años sólo para defender al gobierno en turno? Encontró que influencers que hablaban de tips y entretenimiento ahora hablan de política iescándalo mayúsculo! Por supuesto, fue muy conveniente que olvidara mencionar que sus propios aliados del Partido Verde fueron multados por el INE precisamente por contratar influencers para pedir el voto en plena veda electoral. Eso sí era orgánico, seguramente. [Excélsior](#)

## COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: más allá del choque entre los reventadores y policías ocurrido en el Zócalo al final de la marcha en la que se mezclaron la Generación Z y quienes apoyan al Movimiento del Sombrero, también hubo un fuerte choque de narrativas. Para el gobierno de la 4T, la movilización fue una profecía que se cumplió a sí misma: un desorden con infiltrados, violencia y vandalismo a la que había que hacer frente con murallas de hierro y concreto. Para los organizadores, fue un éxito ciudadano que comenzó con cividad, protesta pacífica y argumentos... que terminó desvirtuada por infiltrados que provocaron violencia y vandalismo. Al final, lo ocurrido ayer es una situación en la que nadie salió ganando y todos salieron perdiendo. [Reforma](#)

Bajo Reserva publica: luego de la movilización de ayer en la capital del país y en otras 50 ciudades, nos cuentan que continúa la guerra entre las huestes digitales del oficialismo y la oposición. De un lado, presentan lo ocurrido ayer como el apocalipsis violento de "la derecha" y se empeñan en descalificar por igual a los que arrojaron petardos que a los que salieron a exigir justicia y seguridad. Del otro, quieren presentar las protestas como signo inequívoco de un hartazgo nacional contra el gobierno y del inminente derrumbe de la hegemonía de Morena. [El Universal](#)

Frentes Políticos publica: en Nuevo León, bajo el gobierno de Samuel García, la estrategia es clara: el narcomenudeo ya no es redituable. En Guadalupe, la policía desarticuló una banda armada con réplicas y chalecos tácticos. Pero, esta vez, los muros no los pusieron los carteles, sino la ley. La maldad no es negocio en NL. [Excélsior](#)

Sacapuntas publica: el secretario de Seguridad de la Ciudad, Pablo Vázquez, respaldó a los cien policías lesionados durante la refriega que protagonizó un grupo de encapuchados durante la manifestación de la Generación Z. En conferencia, acompañado del secretario de Gobierno capitalino, César Cravioto, el jefe policiaco informó que 60 agentes fueron atendidos por lesiones menores y otros 40 ameritaron hospitalización. Hay 20 personas detenidas por los hechos de violencia. [El Heraldo de México](#)

El Caballito publica: tras el aumento a la tarifa en el transporte público en el Estado de México, la pirámide tarifaria no se ha entregado de manera masiva a los concesionarios, pues la Secretaría de Movilidad estatal, que encabeza Daniel Sibaja, sólo se la hará llegar a las unidades que se encuentren en regla. Nos hacen notar que esto fue parte de los acuerdos a los que se llegaron con los transportistas. Cabe recordar que aun cuando el aumento ya fue publicado en la Gaceta Oficial, los operadores no pueden cobrarlo hasta contar con dicha pirámide. [El Universal](#)